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Settembre – Dicembre 2021 
 
Si chiude un mandato e siamo già pronti a ripartire. 
Il mandato 2018 – 2022 è stato un lungo e stimolante viaggio, un percorso di crescita personale e 
un’esperienza umana indimenticabile. Ho conosciuto persone nuove, i miei compagni di viaggio: gli 
altri consiglieri. Con loro ho lavorato e condiviso tante fatiche e notti insonni. Con qualcuno resta 
una profonda amicizia, con qualcun altro il ricordo di una bella avventura, con tutti è stata 
un’esperienza dalla quale ho imparato tanto. Poi c’è la comunità professionale, nella quale mi sono 
completamente immerso. Si, avete capito bene, mi ci sono immerso. E’ stato come chiudere gli occhi 
e percepire un mondo sommerso ma talmente vivo da lasciarti senza fiato. Ho conosciuto un 
numero enorme di colleghe e colleghi, e ancora adesso ne incontro di nuovi continuamente, tutti i 
giorni. Oppure li sento al telefono, li incontro online, ci scambiamo email, messaggi whatsapp… 
quanta vita, quanta energia! Non si può immaginare quanti assistenti sociali può incontrare il 
Presidente dell’Ordine. Siamo una comunità dinamica, ricca di risorse, anche piena di brontoloni, 
ma meravigliosamente viva. 
 
Come Consiglio, in questi anni abbiamo cercato di lavorare su diverse dimensioni del Servizio Sociale 
mettendoci a disposizione della nostra comunità professionale. Probabilmente avremo fatto anche 
degli errori, ma il nostro agire è sempre stato dettato dalla volontà di promuovere la crescita della 
nostra professione sia all’esterno della comunità professionale sia all’interno. Consapevoli che per 
promuovere la professione ci debba essere una comunità solida e coesa, abbiamo avuto sempre in 
mente il concetto di appartenenza, inteso come un'identità circolare che cresce via via che i membri 
della comunità professionale la riconoscono, la condividono e, grazie ad essa, acquisiscono 
consapevolezza ma anche solidità e autorevolezza all’esterno. Credo che l’appartenenza ad una 
comunità professionale generi autorevolezza per il fatto che è rinforzata anche da aspetti di 
profondo contenuto, come il riappropriarsi dei linguaggi tecnici, oppure l’intima condivisione del 
codice deontologico (in esso vi sono i precetti utili a creare una coscienza collettiva) ma anche la 
capacità dell’ordine professionale di essere presente in quella comunità di cui è espressione diretta. 
Essere presenti non è stato facile quando, come tutto il mondo, anche noi ci siamo scontrati contro 
uno dei grandi drammi dalla nostra storia: La pandemia. In questo tragico contesto, tutta la nostra 
comunità professionale, non solo il consiglio dell’ordine, ha saputo mettere una marcia in più, ha 
saputo utilizzare per se stessa le metodologie del cambiamento. Cito uno dei nostri comunicati 
stampa nella giornata che celebrava il primo uomo nello spazio “Oggi tutti noi, a causa 
dell’emergenza sanitaria, ci sentiamo come su una capsula spaziale in attesa di rientrare sulla terra 
(…) Come Gagarin, dobbiamo essere capaci di guardare le cose come nessuno le ha mai guardate, 
perché solo così è possibile cogliere in un problema un’opportunità, solo così è possibile vedere delle 
risorse in una persona che ha perso tutto, perché solo così si può provare ad invertire l’ordine delle 
cose che spesso domina la nostra società dove chi è ultimo continua a restare indietro”. 
Sono orgoglioso di essere un Assistente Sociale. 
 
Durante tutto il mandato abbiamo cercato ancora di più di essere presenti nella nostra comunità 
professionale: all’interno e all’esterno su molteplici direttrici. 
 
Il presidio delle politiche. 
Presidiare le politiche significa provare ad essere nei luoghi dove quelle politiche vengono 
progettate, vuol dire costruire relazioni, intessere rapporti. Questo, col tempo, ci ha permesso di 



portare il nostro punto di vista, la nostra posizione, le nostre conoscenze nei contesti dove le 
politiche si decidevano. Oggi più che mai abbiamo la necessità di creare alleanze e sinergie tra 
istituzioni, politica e territorio. Questo ci permette non solo di presidiare le politiche ma anche di 
provare ad influenzare i processi decisionali al fine di rendere le politiche stesse meglio orientate 
rispetto ai bisogni delle comunità. 
Il nostro ruolo può essere quello di fare da Ponte, da interpreti e creatori di reti e alleanze, 
dialogando anche con i decisori politici e le altre istituzioni proponendo letture, vision e scenari 
comuni. 
 
Promozione della professione. 
In questo ambito è molto importante la relazione con l’università. Un rapporto che abbiamo cercato 
di rinforzare con entrambe gli atenei. Era importante che l’ordine facesse sentire la sua presenza e 
la sua collaborazione laddove la professione stessa si costruisce. 
Credo sia utile citare l’art. 24 del codice deontologico: “l’AS contribuisce alla ricerca, alla 
divulgazione della propria esperienza, anche fornendo elementi per la definizione di evidenze 
scientifiche”. 
Ritengo che la relazione tra Ordine professionale ed Università oltre ad essere un proficuo ed 
importantissimo rapporto di collaborazione, sia la caratterizzazione di un profondo legame tra la 
dimensione scientifica del servizio sociale e la sua dimensione professionale, che si declina 
attraverso un processo che mette in stretta relazione il lavoro sul campo, ossia le pratiche, le azioni 
degli assistenti sociali, e la ricerca che, a sua volta, produce sapere scientifico utile a declinare con 
capacità critica interventi e progetti professionali. 
È stato importante anche costruire alleanze solide e codificate con le altre istituzioni come ad 
esempio gli altri ordini professionali e le autorità giudiziarie. In tal senso si è rivelata strategica anche 
la partecipazione a molti progetti che ci ha permesso di attivare un’azione di networking con 
soggetti pubblici e del terzo settore. 
 
Comunicazione. 
Quando ci siamo insediati il tema della comunicazione e della promozione dell’immagine 
dell’assistente sociale è stato uno dei nostri punti cardine. Abbiamo cercato di essere presenti sui 
media e sui social network nella convinzione che se i media possono creare pregiudizi, possono 
anche aiutarci a ridurli utilizzando le corrette strategie di comunicazione. Abbiamo creduto e 
crediamo profondamente nell’importanza di non farci raccontare da altri ma di provare a 
raccontarci noi stessi. Per questo abbiamo provato ad avviare un processo di contro narrazione, un 
cambio di direzione rispetto a come viene descritta la nostra professione e, di conseguenza, di come 
viene definita la sua reputazione. 
 
La salvaguardia dei diritti 
L’attività di salvaguardia dei diritti è opportuno che resti un punto fermo della nostra azione sia 
attraverso il monitoraggio del lavoro delle istituzioni, come ad esempio la più che mai attuale 
partecipazione attiva al Coordinamento zero allontanamento zero, sia attraverso il nostro 
contributo nei gruppi e nei tavoli di lavoro. 
 
Le relazioni con gli iscritti 
E’ necessario mantenere ben consolidate le relazioni con gli iscritti, per questo vanno monitorate 
con grande attenzione le modalità e i tempi di risposta alle comunicazioni che riceviamo. Si tratta 



sicuramente di un lavoro gravoso che può essere alleggerito responsabilizzando anche le 
commissioni. 
 
Ringrazio dal profondo del cuore tutti i consiglieri 2018 – 2022 sia quelli che sono arrivati in fondo 
al mandato sia quelli che, per un motivo o per l’altro, hanno dovuto lasciare prima. Grazie perché 
avete dato tanto alla nostra comunità professionale e grazie per ciò che mi avete trasmesso, lo 
porterò con me nella nuova esperienza che ci attende con il nuovo Consiglio. Non vi dimenticherò. 
 
Dò il benvenuto ai consiglieri 2022 – 2026, ai quali auguro con tutto il cuore buon lavoro. Portate 
con voi entusiasmo, energia, passione e tempo: è tutto ciò che vi serve. Io, Boaglio e Bramante vi 
aspettiamo sulla soglia. 
 
 

“Provate a continuare, che a iniziare sono bravi tutti”. (anonimo, Twitter) 
 
 
 
L’agenda del Presidente 01 settembre 2021 – 15 gennaio 2022 
 

• 1° settembre 2021 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 
• 8 settembre 2021 Incontro con Centro Antiviolenza punto a capo (Chivasso) con consigliera 

Boaglio ed ex consigliera Spriano 
• 8 settembre 2021 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 

11 settembre 2021 Consiglio (in presenza) 
• 13 settembre 2021 Advisory board progetto Digi Core 
• 13 settembre 2021 incontro con rappresentante Master Executive Cultura&Salute CCW 

School 
• 13 settembre 2021 Gruppo comunicazione 
• 16 settembre 2021 (GoToMeeting) Gruppo organizzazione incontri territoriali 2021 

18 settembre Coordinamento area nord 
• 20 settembre intervento alla presentazione Corso di Laurea Servizio Sociale UNITO 
• 23 settembre 2021 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 

24 settembre 2021 Salotto letterario con CROAS Friuli Venezia Giulia 
• 28 settembre Commissione FUR 
• 2 ottobre 2021 Intervento Cerimonia discussione tesi Master Macoss 
• 4 ottobre Incontro Comitato legge gioco d’azzardo 
• 4 ottobre 2021 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 

6 ottobre 2021 (GoToMeeting) Gruppo organizzazione incontri territoriali 2021 
• 6 ottobre 2021 Comitato “Zero allontanamento zero” 
• 7 ottobre incontro gruppo revisione sito istituzionale 
• 9 ottobre 2021 Consiglio (in presenza) 
• 11 ottobre Incontro Comitato legge gioco d’azzardo 
• 13 ottobre Advisory board progetto Digi Core 
• 13 ottobre 2021 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 

15 ottobre 2021 Incontro territoriale (GoToWebinar) Asti e Alessandria 
• 15 ottobre 2021 Incontro territoriale (GoToWebinar) Biella e Vercelli 
• 16 ottobre 2021 Incontro territoriale (GoToWebinar) Cuneo 



• 18 ottobre 2021 incontro con Commissione Etica 
• 25 ottobre 2021 Riunione organizzativa salotto letterario Valle d’Aosta 
• 26 ottobre 2021 Incontro di raccordo con Consiglieri Disciplina 
• 26 ottobre 2021 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 

27 ottobre 2021 Gruppo Sanità 
• 29 ottobre 2021 Salotto letterario con CROAS Valle d’Aosta 
• 29 ottobre 2021 Incontro territoriale (GoToWebinar) Novara e VCO orario 10,00 – 13,00 
• 30 ottobre 2021 Incontro territoriale (GoToWebinar) Torino orario 10,00 – 13,00  
• 3 novembre 2021 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 
• 6 novembre incontro Gruppo sanità per organizzazione evento “Mai più salute senza 

sociale” 
• 6 novembre 2021 Consiglio (in presenza) 
• 9 novembre 2021 Webinar formativo organizzato dal CNOAS “Appalti, incarichi e 

consulenze” 
• 10 novembre 2021 Incontro con DPO 
• 11 novembre 2021 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 

12 novembre 2021 Consiglio (GoToMeeting) 
• 18 novembre 2021 Comitato “Zero allontanamento zero” 
• 19 novembre 2021 Coordinamento con Consigliere Segretario e personale di segreteria 
• 20 novembre 2021 Consiglio (in presenza) 
• 20 novembre 2021 Coordinamento Area Nord 
• 23 novembre 2021 Webinar formativo organizzato dal CNOAS “Digitalizzazione” 
• 26 novembre 2021 Salotto letterario con CROAS Emilia Romagna 
• 2 dicembre 2021 incontro con consulente informatico e segreteria 
• 6 dicembre 2021 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 

11 dicembre 2021 Consiglio (in presenza) 
• 16 dicembre 2021 Intervento workshop Convegno “L’anima politica del lavoro sociale” 

Animazione Sociale 
• 17 dicembre 2021 Salotto letterario con CROAS Toscana 
• 22 dicembre 2021 Consiglio (GoToMeeting) 
• 29 dicembre 2021 Intervento Rassegna “Babbo Natale è donna” Teatro Tedacà 
• 10 gennaio 2022 (GoToMeeting) Ufficio di Presidenza 
• 12 gennaio 2022 Intervento e conduzione webinar “La didattica a distanza nella 

formazione al Servizio sociale, tra emergenza e innovazione” La Rivista di Servizio Sociale” 
• 13 gennaio 2022 Incontro Cnoas/Croas sul riordino professioni 
• 15 gennaio 2022 Consiglio conclusivo mandato 2018-2022 (presenza) 
• 15 gennaio 2022 Consiglio di insediamento mandato 2022-2026 (presenza) 
• 17 gennaio 2022 incontro con Consigliere Segretario uscente per passaggio consegne 
• 19 gennaio 2022 conferenza consiglieri Cnoas/Croas 

 
 

Il Presidente 


